

um vor Seeräubern geschützt zu seyn, und in der Mitte von ganz Italien dastehe, gleichsam zur Herrschaft des Ganzen bestimmt. Diesen Vorstellungen einer nicht zu verwerfenden menschlichen Weisheit gab auch das Volk schon nach; eine Götterstimme bestärkte sie aber vollständig darin. Denn als man noch im Senate darüber berathschlugte, zog zufällig eine Kriegerschaar über das Forum, und der Anführer derselben kommandirte: „Halt! hier wollen wir bleiben.“ Diese Worte nahmen die Senatoren in der Kurie für einen Wink der Götter, das Volk ehrte diese Auslegung, und alles arbeitete an der Wiederherstellung der Stadt.

Letzte Schritte zur Gleichheit der Patricier und Plebejer: erste Anfänge zur eigentlichen Herrschaft Roms.

(389 — 322 v. Chr.)

Sobald jene allgemeine Gefahr des Ganzen glücklich verscheucht war und Camillus, abermals zum Diktator erwählt, die Volsker,